

LOS ALUMNOS DE LA ANTIGUA UNIVERSIDAD DE MÉRIDA

de Jesús Rondón Nucete. Mérida, Venezuela, Talleres gráficos: Producciones Karol 2012

MALENA ANDRADE MOLINARI

El Dr. Jesús Rondón Nucete nos ofrece un libro intitulado *Los alumnos de la Antigua Universidad de Mérida* (2012), en el cual nos presenta una línea de investigación ligada a un estudio minucioso de quienes conformaron el alumnado del Seminario de San Buenaventura, (antecedente de lo que hoy se conoce como Universidad de los Andes) fundado en 1785 por el Obispo Fray Juan Ramos de Lora. El autor muestra paralelamente una evolución histórica de la Universidad de Los Andes que surge ya como universidad en el siglo XIX, durante los conflictos de guerra independentista y levantamiento de armas que enlutaban a todo el país, situación según el autor no aminoró el deseo de fundar una casa de estudios, aun cuando el ambiente bélico e inseguro soplaba hasta remontarse a la ciudad más alta, pero que tenía por muralla sus montañas. En este contexto histórico-social -y Mérida con sus nieves perpetuas- se alimentaba la idea de alentar el estudio. Así, Venezuela se desmoronaba en pro de una independencia y la antigua Universidad batallaba por formar jóvenes en diversos campos académicos.

En estas circunstancias la Universidad entre 1834 y 1859, ofrece clases de Latinidad, cursos de filosofía, jurisprudencia canónica y civil. Con estas disciplinas nace la Universidad que ha formado a tantos profesionales del país, también personajes muy destacados que hoy reconocen desde lo humanístico y lo científico una casa del saber que lucha por su hegemonía, autonomía y la continuidad iniciada desde el siglo XIX.

En este panorama dramático que caracteriza al siglo decimonónico venezolano llegan tiempos difíciles para la antigua Universidad, el autor con amplio manejo de la historia señala cómo los años comprendidos entre 1859 y 1883 fueron muy espinosos. Sin embargo, la casa de estudio sólo interrumpió actividades de manera temporal, tal vez forzada por la debacle y la hecatombe de una guerra que lo menos que le interesaba era cultivar o educar a los ciudadanos.

Al deslizarnos por las páginas del libro del Dr. Rondón Nucete, se tiene la impresión de navegar por varias corrientes del conocimiento humano; destaca la historia de una casa de estudio, sus primeros alumnos, con los debidos registros estudiantiles, los grados de Bachiller y grados mayores que ofrecía Licenciado y Doctor. Todo el libro muestra una exhaustiva revisión de los expedientes que guarda el "Archivo Histórico de la Universidad", revelando así apego a los documentos que son constancia de una historia ubicada en el siglo XIX que debe ser conocida, pues en ella se sitúan grandes nombres de letras, académicos y científicos que hoy por hoy forman parte de esa historia que le da una impronta a la ciudad de Mérida. Este trabajo muestra una dedicación disciplinada y entusiasta, que abre las puertas a otras posibles líneas de investigación, pues presenta aristas que se erigen como posibilidad de mirar este estudio bajo otros enfoques, el libro en conjunto destaca las sucesivas generaciones que se formaron en la antigua Universidad, generaciones de jóve-

nes pensadores que con el paso de los años han tenido presencia activa y relevante en los diversos contextos del quehacer social, político y cultural, por lo que esta obra se recibe con beneplácito para que sea no sólo de consulta sino de inspiración a otros estudiosos, investigadores e historiadores que manifiesten interés por ver en los “Archivos Históricos de la Universidad” un afluyente de innumerables líneas de investigación que está a la disposición de los investigadores.